## **Danksagung**

Meinem Doktorvater Herrn PD Dr. Hans Peter Reusch und dem Leiter des Institutes für Pharmakologie und Toxikologie Herrn Prof. Dr. Martin Paul danke ich für die Überlassung des Themas sowie die intensive Betreuung bei der Durchführung und Diskussion der Experimente. Mein weiterer Dank gilt Frau Claudia Plum, die mir nicht nur mit ihrer technischen Unterstützung eine wertvolle Hilfe war. Den Doktoranden unserer Arbeitsgruppe danke ich für die gute Zusammenarbeit und die anregenden Gespräche. Herrn Peter Koßmehl danke ich ganz besonders für seine unendliche Hilfsbereitschaft und Geduld in allen Phasen der schriftlichen Arbeit. Besonderer Dank gilt meiner Familie und meinen Freunden, die mir jederzeit mit aufmunternden Worten und offenen Ohren zur Seite standen.